
邵氏兄弟和“天一影片公司”（2） ! 詹幼鹏

邵氏兄弟的“天一影片公
司”，在上海闸北的横浜桥正式
挂牌开张

上海，成了电影传入我国的第
一站。
电影这门现代艺术，从它的发

明到正式问世，虽然经历了近半个
世纪漫长的历程。但是在它获得成
功的第二年就传入了我国，在 !"#$

年的上海《申报》上就见到了它的广
告，这实在是个奇迹。可见邵逸夫也
真是生逢其时，让他有幸成为我国
最早的一批电影观众。

自从上海滩有了电影之后，邵
逸夫读书的兴趣就在渐渐降温。只
要一有时间，他就往那有限的几家
放映场所跑，几乎成了那里的常客。
一种天生的热忱，让他对这门艺术
情有独钟。不过他那个时候，并没有
想到去拍电影，更没有想到自己在
未来的人生中，能以此奠定自己的
身价，以此名扬海内外。

虽然邵逸夫没有想到要拍电
影，但当时在上海滩，还是有人想拍
电影。这个人不是别人，就是他的大
哥邵醉翁。
自从电影传入上海之后，邵醉

翁的“笑舞台”的生意就没有那么火
了。许多市民的兴趣都让这种新鲜
的洋玩意给吸引过去了。这时，邵醉
翁就想到了自己是不是也来搞一搞
这种东西，和外国人争一争。他在惊
叹之余，马上去打听电影的知识，把
它当作一个有利可图的行当！
邵逸夫的大哥邵醉翁，本来就

十分喜爱戏剧艺术，常常自己写个
剧本，让家里养着的演员排演，然后
到他的“笑舞台”去演出。自从接触
到电影之后，他就开始筹划，想自己
拍电影了。但是，他想到自己只是一
个爱好者，并没有这方面的专业知
识。要想拍电影，必须找一位懂行的
洋人合作。

%#&'年，邵醉翁终于找到了一
位叫列文的美国人，和他达成了协
议。当年，他们就联合拍摄了一部叫
《慈禧太后》的影片。《慈禧太后》应
该是我国拍摄的第一部影片。虽然
是同美国人合拍的，从严格意义上
来说，不能称之为中国的“第一部”
电影，但是，却在我国电影界开创了
中外合拍的先河。
中国人自己独立拍摄的第一部

电影是《定军山》。这是一部舞台艺
术片。它的诞生地并不是在上海，而
是在当时还是清王朝的都城北京；
它的制作者也不是邵醉翁，而是一
个叫任景丰的沈阳人。

!"#'年，任景丰在北京开了第
一家丰泰照相馆。由于他照相的技
术高超，设备又比较先进，生意很是
不错。在北京多年，也算是了“老北
京”，很有人缘。当电影传到北京之
后，他又于 !#&'年开办了一家“大
观楼影戏园”。这家影戏园，是当时
北京城最早放映外国电影的场所之
一，生意很是红火。
在经营放映业的过程中，任景

丰感到这些进口的外国影片不但价
格既昂贵，而且还货源紧俏，常常断
档，影响自己的生意。有一次，由于
跑片的伙计在途中出了问题，没有
及时赶上放映的时间，让那些等候
在门外的观众大发雷霆。这些人在
盛怒之中，砸了戏院前面的招牌，差
一点儿把任景丰的影戏园子给砸
了。出了这次变故之后，任景丰就突
发奇想，要用自己手中的照相机去
拍电影。
这位任景丰实在不愧是条东北

汉子，一旦动了这个念头之后，果然
一发不可收，真的干了起来。他想到
北京人都爱看京剧，而当时京城中
的谭鑫培风头正劲。谭鑫培是我国
京剧“谭派”的创始人，人称“小叫
天”。当时，凡是他主演的剧目，只要
是挂了他的牌子，都会场场爆满，很
是卖座。于是，任景丰就和谭鑫培商
议，想把他主演的传统剧目《定军
山》拍成电影。
在此之前，任景丰多次为谭鑫

培拍过剧照和定装照，两人私交也
不错。这位京剧大师一听，就在一阵
爽朗的呵呵大笑声中答应了。果然
事从人愿，在谭师傅的大力支持下，
任景丰终于拍摄了中国第一部电
影———《定军山》。
《定军山》是我国第一部电影，

也是第一部舞台艺术片。
这部由中国人独立拍摄的第一

部“默片”（无声电影），终于在 !#&(

年秋天在北京上映，从而成了当时
中国娱乐界的一大新闻。
在上海的邵醉翁虽然没有独占

鳌头，获得“第一”的殊荣，但是，他
却开风气之先，第一个涉足此道，为
中国的电影事业起到了发轫和奠基
的作用。更值得一提的是，正是由于
他的造就和培养，才有了后来我国

“电影大王”邵逸夫的辉煌业绩，才
有了后来名扬中外的“邵氏影片公
司”，才有了中国电影事业的发展和
繁荣。所以邵醉翁功不可没，不愧是
名副其实的“邵老大”。
时至二十世纪，中国的电影业

已脱颖而出，上海滩的电影业更是
方兴未艾。“明星”、“长城”、“亚细
亚”、“民新”、“大中华百合”、“神
州”、“联合”“大陆”、“昆仑”等大大
小小的十几家制片公司，几乎是一
夜之间冒了出来，日日夜夜地制造
中国人的“梦”。

%#')年底，“明星”影片公司推
出长片正剧《孤儿救祖记》之后，引
起轰动，大赚其钱，邵醉翁对此不得
不心动。于是他便和二弟邵村人，三
弟邵山客急忙商议，决定也创办一
家影片公司。

%#'( 年 * 月，邵氏兄弟的“天
一影片公司”，在上海闸北的横浜桥
正式挂牌开张。在隆重的剪彩开典
大会上，风度翩翩的邵醉翁容光焕
发地说，我的影片公司之所以要取
名“天一”，就是要敢为人先，争做天
下第一，决不做第二。
针对当时的电影业“欧化”、“西

化”的势头，邵醉翁就公开宣称，天
一影片公司的宗旨是“注重旧道德，
旧伦理，发扬中华文明，力避欧化”。
这种符合当时国情的提法，顿时博
得满堂喝彩，一片掌声，同时也得到
了社会的一致好评。

天一公司从成立的那一天起，
就是一个家族式的影片公司。除了
演员队伍是由原来“笑舞台”文明戏
演员为班底组建起来的外，其他的
要职人员都是由邵氏兄弟分担。老
大邵醉翁亲自任总经理兼导演，二
弟邵村人任会计兼编剧，三弟邵山
客任发行部经理。这时，只有六弟邵

逸夫还在“青年会中学”读书，是一
名中学生。邵醉翁知道这个“老六”
已经无心思读书了，对电影这个新
鲜行当又特别感兴趣，本来也想把
他拉过来，给他一个头衔。但是，考
虑到父亲邵行银的一片苦心，时下
还不敢轻举妄动，就让他一边读书，
一边熟悉一下这个行当，搞搞外埠
发行。
真是“上阵全凭父子兵，打虎还

须亲兄弟”———邵老大一声令下，
邵氏弟兄的天一公司就正式挂牌
运作，开始拍片了。天一公司拍摄
的第一部影片是《立地成佛》，由邵
村人、高梨痕编剧，邵醉翁导演。影
片讲述了一个无恶不作的军阀，在
其爱子被打死后，得老僧指点，遣
妻妾，散钱财，大彻大悟，放下屠
刀，遁入空门，削发为僧，终于真的
修成正果，立地成佛了。邵醉翁力
图以人的“生、老、病、死”和“杀、
盗、淫、妄、酒”五戒为戏剧的核心，
指点人生困惑。

这是他们的创业作，也是他们
的奠基作，还是一部体现天一公司
的“注重旧道德、旧伦理”的代表
作。《立地成佛》拍成之后，原准备
当年中秋节由上海中央大戏院上
映，但由于和明星公司的影片映期
冲突，只好推迟至 %#+(年 %&月 ''

日首映，针对当时追逐欧化时尚的
社会风气，特别打出了宣传“天一
公司”宗旨广告语———“本片注重
旧道德，旧伦理，发扬中华文明，力
避欧化”。《立地成佛》的放映期尽
管延迟了，但是一上映便大爆冷
门，盛况空前，让天一公司一炮打
响。这部影片花了邵家 '&&&块大
洋，但就是这白花花的 '&&&大洋，
却像雪球一样，滚出了邵家不可一
世的电影事业！
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! ! ! ! ! ! ! ! ! !"#官军已经出动

随后便是众大吏官员的觥筹交错，段光
清看着他们谈笑风生，不由感慨，毕竟他们久
经沙场，即便临到明日血流成河，现时照旧谈
笑风生。可是他们如此骄横的气焰神情，却与
当日千总把总出兵时候的模样，有得一比。

忽有侍应轻步过来，对段光清附身低语
道，外边有要事急报。段光清遂悄悄起身出门，
却是衙内胥员，他告知说，邱隘乡有
一地保，刚刚赶来，说有紧急事情，非
要亲见县太爷不可。段光清愣怔一
下，问是什么事情，胥员回说，那地保
定要见了县太爷才说。段光清沉吟半
晌，忽然说道：“没看见我现时正忙着
么。让他等着，不要走开。”

回到座上，段光清又沉默一
阵，然后便随知府大人之后，以地主
之谊，向各位大人同僚频频敬酒，趁
人不注意又似慌不迭的，些许的酒
水还洒在了衣襟上。酒席散时，那胥
员又来告诉，说地保称有紧急事情，
立即求见大人。段光清浑身的酒气，
舌头发硬地道：“那、那、那好，让他、
他不得走开，不得走开，我马、马上……”
天光放亮。盛垫桥上一应人众忙乱操持

了半夜，等到这对决杀戮的一刻就要来临时，
还是紧张得不能自持，一边手忙脚乱地最后
检查着牵系在桥栏上的竹索麻绳，一边又与
桥下的筏工日爹操娘地互相责备和关照着。
周祥千和张潮青、俞能贵，站在桥顶朝西

翘首张望。总算看见了！不是官军的船队，是
远远的两股黑烟，袅袅升起，随即散漫在天空
之中。周祥千、张潮青、俞能贵心口骤然砰砰
的恰似擂起鼓来。只有他们几个晓得，这是他
们与李芝英约下的暗号，当然其中还有张炬
来回奔走的辛苦。此刻信号报来的消息是：官
军已经出动，并且果然是兵分水陆两路！
周祥千遂从地上抓起那面杏黄描红的社

戏旗帜，两手握紧了，呼啦啦挥舞了起来，紧
接着，张潮青、俞能贵对着秀才拜了一拜，分
头从两边飞奔下桥去了。
埋伏在两岸芦苇草丛和一夜之间用“狼

筅”新做成的“竹林子”里，众多发辫盘顶、布
带系腰、面色紧绷煞白、眼珠子瞪直的乡民男
丁，喘气就愈加的粗重急促了，手里的竹篙锄

把都攥出了汗来，芦苇丛也一并地簌簌直抖。
都晓得今日的事情就是鱼死网破；死也在当
下，活也在当下！

此刻看见远处黑烟冒起，“烧起来了，烧
起来了！”人众里立刻传遍，说那是官军一路
烧杀奸淫过来了！接着又看见了桥上那面大
旗的第一通挥舞，知道这是传报消息：官军马
上就要杀到了！

北面大路两边的稻田，正起畈灌
水。田陌中，间或有些竹林树丛。一段
路面上，忽见竹枝枯柴堆集，狼藉一
片，唯留出边上一条供人行走的窄道。
因为皆已听着了风声，到了此刻，路上
也是空空荡荡，哪里还有人影。

这时候，俞能贵一边跑过来一边
掏出怀里的铴锣，“当当当当”惊心动
魄地敲响了！

半夜里来此“羊侯庙”、“拜经堂”
和“东亭庙”藏身的持械乡民，刚刚看
到西头有浓烟升腾，正惊悚间，阿贵一
路跑到近跟前，一边气喘吁吁，一边扯
破了喉咙地喊：“贼娘的官军杀、杀过
来了……他们见房子就、就烧，见、见

男人就杀，见女、女人就、就奸呀！”众人一听，
顿时周身出汗、头颈发硬，眼睛都直了。
段光清在东门外的大码头处，安排输送船

只起程。每当一条船挤挤地登上二十来个嘻嘻
哈哈、骂骂咧咧的兵丁之后，船工即用竹篙将
船撑离埠头，船老大则在后梢摇橹。看着一片
乱哄哄赶会一般的场面，段光清后来就在当日
笔记中写道：“此皆脚乱手忙，亦非取胜之道。”
最后是庆大人带着随从，由知府毕大人陪同上
了一条大官船。孙大人则留在城里高卧休憩，
只等届时官军剿乱平暴的捷报传来。另一边，
由副将张蕙与参将薛允成骑着高头大马，率
领着百余个骑兵和百把个步卒，走江厦街，又
过桥踏上了后塘河北面的石板路，往东开进。
目送船队离去，段光清刚刚离开埠头回

身上坡，忽然就听见有人“哟！哟”的小声惊
呼，回头看时，正见隐约是后塘河南岸河滩地
方，凭空冒出两股黑烟来！段光清顿时收住了
脚步，目光骤然锐利……再眺望那业已远去
的船影，段光清心里只觉得七上八下。他思忖
了片刻，即令去江边备船，他要去到那冒烟之
处，探查个究竟。

爱!外婆和我
殷健灵

! ! ! !亲爱的孩子!首先我要告诉你们"这不只

是一本写给孩子的书"我更愿意你们和父母"

以及#外$祖父母一起分享% 这是我第一次真

实地叙写自己的生活" 也是第一次如此完整

地记录外婆和我的故事%

$%没有外婆的日子

我在四十三岁的时候没有了外婆。
有些人在很小的时候就没有了外婆，同

他们相比，我也许算幸运的。但是我很贪心，
贪心到以为外婆会一直这样健康地活下去，
她会永远和我在一起。
没有外婆的日子，我和妈妈的世界空掉

了。不再有人每天像影子一样粘在妈妈身后，
依赖她，要她照顾；当我出门的时候，不再有
人颤颤巍巍跟到门口，朝我挥着手像孩子一
样地说“再见，早点回来”；回家的时候，也不
再有人坐在沙发上，巴巴等着让我抱一抱。

很老很老的外婆，是我和妈妈共同的孩
子。很久以后的一个周末，爸爸包馄饨。他像往
常一样包了五十多个，等到下馄饨时才想起，
把外婆的那份也算了进去。但是喜欢吃馄饨的
外婆再也吃不到爸爸包的荠菜肉馅馄饨了。
外婆走后，仍然能感觉到她的气息，在房

间的每个角落、每一寸空气里。她的薄羽绒外
套上还留有她的体温，楼梯的拐角散落着她
细软的白头发。我穿着她的衣服扫尘，细心地
捡拾她遗落的头发，把脸埋在她用过的盖毯
里深深地呼吸———夹杂着中药的苦味和淡淡
的樟脑味，是外婆的气味，嗅到它仿若抱住了
外婆。只是，随着时间的流逝，那气味终有一
天消散，我又到哪里去找我的外婆？
外婆离开的当天，我收纳了一只盒子。盒

子里的每一样小东西都和外婆有关：两粒黑
糖话梅。是从外婆的外套口袋里取出来
的———没牙的外婆喜欢吃糖，衣服口袋里总
要塞上几颗，对她来说，若能随时摸到口袋里
的糖，听到糖纸窸窸窣窣的声音，就会感到满
足和幸福。
两枚戒指。她时常轮换着戴，其中一枚是

我从俄罗斯带回来的琥珀戒指，去世前的一

段日子，她的手时不时水肿，有一回，我
费力地用了肥皂水才将它从外婆的手指
上取下。
一串古董珠子穿的手链。好友小鹂亲

手做了送她的，爱美的外婆天天戴着。两
团用过的餐巾纸，她塞在饭桌前的抽屉里，忘
了扔掉。她戴过的绒线帽，里面有很多根她的
头发。
几张用花格子手绢包着的纸币。好多年

前，已经不再自己花钱的外婆对我说：“身边
没有钱怎么行呢。”她用手绢把两张一百元的
纸币包好，有时贴身放，有时放在枕头下，倘
若那纸币找不着了，我便在她不知晓的情况
下，补上两张相同面值的，她从未发现过。
一根红色的磁疗项链。我从日本给她带

回的。外婆去世之后，我亲手从她脖子上取了
下来。还有一块手表。外婆日日不离身的，哪
怕看不见上面的指针，也要时常抬起手腕来
瞧一瞧的……
这些小东西并不值钱，却是外婆的气味、

外婆的皮肤、外婆的目光、外婆的心心念念。
外婆刚去世的几日，每天悲伤得无法入睡。我
取来那只盒子，放到床头柜的抽屉里，如此，
仿若外婆重回身旁，终于踏实地睡了一夜。

从未像现在这样不时地泪水盈眶，那些浓
得化不开的悲伤，比天空还要大的悲伤，覆盖了
我和妈妈。一个人开车的时候，我故作轻松地对
空空如也的后座说：“外婆，我们出去兜风啦！”
多少次，外婆坐在我的后座，兴奋地说：“开心
啊，开心，我家灵灵会开车，想到哪里就到哪
里！”我开着车，驶过我和外婆熟悉的路。风很熟
悉，云很熟悉，江水很熟悉，房子很熟悉。外婆的
气息包裹着我，尽管我触摸不到她。
妈妈告诉我，她每天无时无刻不在想外

婆。早晨洗脸的时候想，吃饭的时候想，去上
厕所的时候想，看电视的时候想，喝咖啡的时
候想，吃点心的时候想，洗脚的时候想，临睡
前想，半夜醒来的时候想……几乎所有的生
活细节里，都充斥了外婆的影子。她无法和别
人提到外婆，一提，就泣不成声。妈妈说，好多
人无法理解我们的悲伤。他们说，外婆九十九
岁高龄离世，是喜丧；他们说，九十九岁很老
了，老得足可以无憾地离去，活着的人也无
憾，更何况，外婆离开时那样安然，没有痛苦。
可是，我们为什么还是那样悲伤？
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